

**Fiestas en "La Tertulia".**—Corridas de toros.—Gremio de colonos.—† D. Evaristo Rionda.—Se inaugura el "Casino Español" de Yaguajay.—Asuntos de la empresa, talleres.—† D. Francisco Pelayo Vigil.—Inauguración de "El Artesano".—† el Dr. C. A. Fortún.—Visita de D. F. J. Balmaseda.—Elecciones para diputados a Cortes.—Llega el médico Leda. S. Raynaud.—† D. Francisco Altuzarra.—Rumores de movimientos revolucionarios.—† D. Laureano López Cossío.—† D. José Miguel Jiménez.—Bomberos de Camajuani.—Incendios.—Levantamiento de Sartorius.—Elecciones municipales.—Llegada de los infantes a la Habana.—Ejecución de Milián y Cepeda.—Inauguración de "El Casino de Artesanos" de Placetas.—† el coronel D. José Vergara e Iñarra.—Capilla católica en Zelueta.—Exámenes.—Reformas de Maura.—Exposición de Chicago.—Se suspende la Voz de Camajuani.—† el capitán general Rodríguez Arias.—Llega el juez Sr. Zayas.—† D. Agustín Goicochea.—Comités reformistas.—El P. Tioya cura en propiedad de Placetas.—D. Emilio Calleja nuevo capitán general.—Elecciones.—Colegio de segunda enseñanza en Placetas.—† D. Eduardo Ruiz García.—Velada en "La Tertulia" en recuerdo de Figueroa.—Llega el juez Sr. Vera.—Otero deja la dirección de "El Orden".—Sucesos de Melilla.—D. F. Ramos director de "El Orden".—Campaña en pro de los colonos.—Levantamiento de Esquerria.—Llega el juez Sr. Zayas.—Deslucidos festejos de navidad.—Veladas literarias.

**ENERO 1o**—Animada corrida de toros por "Potoco", "Vizecaño", "Páramo", etc. con mucha concurrencia.

—Continúa publicándose todos los días "El Criterio Popular".

—Gran manifiesto de los autonomistas al país.

—Se anuncia que el pasado año hubo en este término municipal 389 nacimientos y 318 defunciones.

4.—Siguen las gestiones para establecer el alumbrado eléctrico.

—Parte para Méjico el remediano D. Gaspar Ceballos.

—Concierto en "La Tertulia" por la estudiantina "Figaro".

6.—Animadísima velada en "La Tertulia"; figuraron Gaccerán, María Broderman, Generosa Sobrado, Guillermo Foyo, Diana Caturla, Julio Jiménez y otros.

—Gran corrida de toros por "Potoco", llegan excursiones de todos los pueblos de la comarca, se lidiaron cuatro "bichos".

10.—Gran reunión de los colonos en el teatro de "La Tertulia".

12.—D. Salustiano Casares es nombrado administrador del hospital.

—Animada velada por la estudiantina "Figaro".

—El comité local del partido liberal de Placetas lo componen: Presidente, D. Amador de Rojas y Loyola; tesorero D. Mariano Bacallao; vice tesorero, D. Nicolás Fumero; vocales, H. Elosegui, L. Castañón, J. Cano, G. García, Lorenzo G. Pérez, G. Tarrau, Federico Navarro, J. M. Fortún, A. Conde, J. de J. Montegudo, Laudelino García y Ramón Camejo. Vice presidente D. Hilario Candelá y secretario D. Justo Ledesma y Machado.

—El distrito municipal de Remedios tiene 16.633 habitantes: 8818 varones y 7815 hembras.

14.—† D. Evaristo Rionda, antiguo vecino español, presidente del "Artesano" muy popular y defensor ferviente de las fiestas de navidad; fué capitán de bomberos.

15.—Después de vencer muchas dificultades se inaugura este día el "Casino Español" de Yaguajay.

21.—† Da. María Parto viuda de Laredo, madre de D. Federico y D. José.  
—Goza los favores del público en Camajuani el "Hotel Ambas Vías" situado frente a la estación del f. c. de Caibarién.

—Jinaguayabo rompe la molienda.

22.—Animada velada en el "Casino Español" de Placetás; tomaron parte principal el Dr. Rabell, de Sancti Spiritus; el Dr. García Cañizares y los niños Oscar Monteagudo y Adela M. Fortún y Foyo ("Dúo de los Paraguas") etc.

—D. Juan Gómez es presidente de "La Popular" de Vueltas.

—Sigue la lucha por los talleres del f. c.; se dice que pronto serán llevados a Caibarién.

—D. José de los A. Rodríguez escribe en "El Criterio" su bonita "Charla Menuda".

—Se hacen preparativos para la inauguración de "El Artesano" de Vueltas.

27.—† D. Antonio María Palacios y Guerra, español, residió 34 años en esta localidad donde era muy conocido.

—Tiene el pueblo de Placetás 4.000 habitantes, 2 escuelas de niños, 2 de niñas, una elemental y una incompleta; 1 escuela privada (de Angulo) para cada sexo. Guaracabulla tiene 300 habitantes con una escuela incompleta de ambos sexos.

**FEBRERO 1**—Se dice que el rey está grave con escarlatina.

2.—† D. Francisco Pelayo Vigil (1817), citado muchas veces en estas efemérides. Transcribimos de "El Criterio": «Debido a los achaques que venía padeciendo ha bajado a la tumba uno de los remedianos más queridos—El respetable anciano D. Francisco Pelayo Vigil y Pérez ciudadano ejemplar que con sus virtudes supo captarse el aprecio de cuantos en su larga vida le conocieron, nos ha dejado para siempre—Uno de los más antiguos abogados de esta provincia, ejerció largos años su carrera distinguiéndose por su acrisolada honradez, a punto de considerársele como una de las garantías que poseyera nuestro foro y que más prestigio diera a la toga—Ejerció múltiples cargos de importancia en esta Ciudad—Fue el último alcalde constitucional que existiera aquí antes de la creación de las Tenencias de Gobierno y el primero Municipal elegido en esta Ciudad por el partido liberal, a raíz del pacto del Zanjón—Sirvió durante muchos años el cargo de Asesor de la antigua Provincia Marítima de Remedios, hasta que por razón de su edad pidió y le fué concedida la jubilación—Por su bondad de carácter se hizo apreciar de todo el vecindario sin distinción de matices políticos, a punto de estimársele una de las más influyentes personalidades del término—Su entierro, con numerosísimo acompañamiento de vecinos de Remedios y Caibarién, fué notable.—El duelo fué despedido por nuestro distinguido amigo D. Pastor E. Valera, etc. Se le enviaron muchas coronas.» Su retrato aparece en la página 203 del tomo III.

—Inauguración de "El Artesano" con gran número de invitados de esta ciudad y de los pueblos vecinos en general. El edificio se había instalado como ya se dijo en Justa esquina a Santiago y fué uno de sus más activos organizadores D. Evaristo Rionda. La velada fué abierta por D. Abraham Pérez, pte. por fallecimiento del Sr. Rionda; luego leyó unas bonitas espinelas la señorita Amada Romero; después el Ledo. Antonio J. Cadenas, de Buenavista, desarrolló un conceptuoso discurso que fué muy aplaudido. El festivo joven D. Máximo Regueiras hizo un entusiasta panegírico de la laboriosidad, afanes y otras virtudes del elemento obrero. Da. Catalina Rodríguez de Morales recitó unos bonitos versos propios, titulados "Delirios" que fueron muy aplaudidos. Habló a continuación

el Ledo. D. Manuel Balmaseda y Rojas; luego Bernardo Amargós, D. José Hernández y D. Guillermo Foyo, que leyó un conceptuoso discurso alusivo al acto. Después se repartieron dulces y licres y se celebró un gran baile. (Véase la fotografía de la casa en el tomo 3o página 227.)

—Fiestas en Vueltas: animada velada en la sociedad "La Popular" en la que pronunció un bello y conceptuoso discurso el Dr. Clark.

5.—Se anuncian los bailes de carnaval: "La Tertulia" dará 3; "El Casino Español" 4 y "El Artesano" otros 4.

—Se anuncia la muerte del Sr. Babé ex-juez de esta, en Matanzas.

7.—Llega a Santa Clara el nuevo gobernador D. Veremundo Ruiz de Galarrreta que sucede a López Robert.

—† Da. Sebastiana Juliá de la Peña esposa del Dr. F. González, médico militar, en Caibarién.

12.—† en Placetás el Dr. Carlos A. M. Fortún y Wilson. (Véase la Medicina en Remedios".)

13.—Por la tarde solemne y concurrido entierro de D. Alberto Fortún en Placetás. Llamó la atención el gran número de gente de pueblo que asistió al acto y la hermosa corona que le dedicaron sus compañeros: Candela, Fusté, Varona Suárez, J. A. Rojas, L. G. Pérez, N. Fumero, Limorte, Bosque de los Reyes y Monteagudo.

14.—El P. Folch, tte. cura de ésta pasa a Tapaste.

—Se saca a remate público la recién construída plaza de toros.

—El carnaval transcurre con poca animación.

19.—Llega a esta ciudad después de una ausencia de 25 años en el extranjero el remediano D. Francisco Javier Balmaseda en unión de su esposa Da. Clara de Morales. Se le hizo un cariñoso recibimiento y en la estación le saludó una nutrida comisión de "La Tertulia".

—Gran baile de disfraz en "La Tertulia".

20.—La sociedad "La Tertulia" da una manifestación pública de aprecio a su socio de mérito D. F. J. Balmaseda. El pte. de la misma D. Benigno Mz. de Villa se trasladó con buen número de asociados y bellas mujeres a casa de Da. Claudia de Morales viuda de Broderman, donde se alojaba el festejado y le saludó en nombre de la Sociedad y del pueblo de Remedios. Todos marcharon después a los salones de "La Tertulia" donde se celebró un gran baile al que asistieron muchas bellas remedianas: las Srtas. Romero, Diana y Olga de Caibarién, las Sobrado, Dolores Bravo, María Villa, Herminia Lleó, las García, etc.

23.—Muchos comentarios sobre el famoso crimen de la Vibora; son condenados a muerte Florentino Villa, Ricardo Fernández y Alberto Hernández Oliva.

25.—Baile en el "Casino Español".

—Sufre gran depreciación la plata.

—Da funciones la compañía de Chiarini.

26.—† D. Perfecto Rojas y Balmaseda.

—Animado baile en "La Tertulia".

**MARZO 3.**—La juventud remediana da un baile a D. F. J. Balmaseda por cumplir 70 años dicho señor.

—† D. Ignacio García Expósito, conserje del "Casino Español".

—D. Juan Bta. Carrión, de regreso de España, trabaja como agrimensor en Camajuani.

—Se celebran las elecciones generales para diputados a corte.

5.—Gran baile en "La Tertulia"; figuraron las bellas María Broderman, Dolores y María Ruiz, Consuelo y Soledad Vigil, Isabel y América Ruiz, Camila

Sobrado, Olimpia García; todas de trajes, además había una comparsa de guajiros.

—Se dice que han sido electos diputados, como resultado de las elecciones, los Sres. Fernández de Castro, Labra, Montoro, Emilio Terry y otros.

—Baile en el "Casino Español".

—Se recibe de abogado el remediano D. Manuel Martínez Escobar.

—Llega a esta localidad de Pinar del Río, para ejercer su profesión, el joven galeno D. Salvador Raymat y Sánchez; establece sus consultas de 11 a 2 en Carmen 10.

—Ha dejado de existir en París el corresponsal del Criterio Sr. Luis Bravo, que con el pseudónimo de "Leclair" remitía interesantes correspondencias.

9.—Llega la compañía dramática de Ricardo Valero; pusieron "Las Sorpresas del Dinero", "El Novio de Da. Inés" y "El Músico de la Murga".

11.—† D. Juan Pantaleón Relova.

12.—† Da. María Rosas y Ortuela, madre de D. Rafael Espinosa.

—Celebra sesión el "Gremio de Colonos" que preside D. Pedro de Rojas que lucha por el mejoramiento de esta clase.

20.—† D. Francisco Altuzarra y Ruiz de Apodaca que fué admor. del f. c. de ésta en donde residió varios años, en la Habana.

—Mucho se habla en las tertulias y en todas partes de la próxima exposición de Chicago.

—Se instala la luz eléctrica en los ingenios "Convenio", "Altamira", "Reforma", "Julia" y en "Zaza".

—D. Francisco Llorca sustituye a Murillo como alcaide de la cárcel.

22.—Los Sres. T. G. Hall y E. P. Collazo dan una conferencia presbiteriana en la calle de la Mar 28.

—El Ledo. José A. Cadenas lucha por establecer una biblioteca en la sociedad de instrucción de Buenavista.

—Llegan a la Habana "La Pinta" y "La Niña" que procedente de Cádiz van para los E. U. custodiadas por barcos americanos de guerra.

25.—† D. Benito Pérez Cruz.

—Continúa publicándose en Placetitas "El Placetito" de D. Justo Ledesma.

30.—Reina bastante animación en las procesiones y demás ceremonias de la Semana Santa.

Dejan de existir en Caibarién la Sra. Da. María García, esposa del alcalde Sr. Cigofía y la Srta. María Morado cuñada del Ledo. Beltrán.

**ABRIL 1.**—Empiezan las fiestas de Yaguajay. D. Mariano Artiz da un gran baile en el central "Narcisa".

2.—Concurrida reunión de los colonos en el teatro, les anima el viejo remediano D. F. J. Balmaseda que aún se encuentra en ésta.

—† en Caibarién el respetado y querido comerciante español Sr. D. Laureano López Cossío. Copiamos de "El Criterio": «Era el finado uno de los ciudadanos más dignos y respetados por su carácter conciliador, su natural modestia y su probada sinceridad en todos sus actos, que residiera entre nosotros. El Sr. López fué el elegido en 1881 por el General Calleja, sin interés alguno por su parte, para sustituir al alcalde autonomista de Caibarién (D. H. Escobar), cuyo partido empeñáronse en derrocar nuestros adversarios; sirvió dicho puesto por espacio de un año, sin figurar siquiera como concejal; pero con tacto y circunspección nunca vistos en funcionarios de esa naturaleza elegidos potestativamente por el Gobierno de la Colonia.—En el bienio siguiente fué elegido concejal y confirmado Alcalde de dicho término, cargo que vino sirviendo por espacio de diez años sin

interrupción con el beneplácito unánime de todo el vecindario que vió siempre en él el vecino cariñoso, desposeído de orgullo y amante en lo que cabe del progreso moral y material del término confiado a su custodia.—A consecuencia de sus dolencias se retiró el Sr. López a la Península en donde residió por espacio de dos años, habiendo merecido por sus correligionarios, al regresar, la propuesta en terna para Alcalde por sexta vez, cargo en que le confirmó el Gobierno, y del que no tomó posesión, sustituyéndole en su puesto hasta ayer reglamentariamente, el Sr. Cigofía.—Nosotros que como el que más, tuvimos ocasión por espacio de siete años de apreciar las dotes del difunto, y que dicho sea de paso, siempre figuramos en política en nuestro puesto, con el desapasionamiento y la sinceridad que impulsan nuestras acciones, hacemos honor, en justicia, al conciudadano que nos dejó para siempre, por cuya alma rogamos etc.—El entierro del Sr. López tuvo lugar a las ocho de la mañana de hoy en Caibarién, precedido de numerosísimo acompañamiento en que figuraban todas las clases sociales y un crecido número de amigos de los distintos pueblos del distrito judicial, etc.

3.—El ayuntamiento de Camajuani pone "Vergara" al caserío de San Andrés en honor del coronel de ese nombre.

—Corrida de toros por el espada "Montelirio".

4.—Llega de España el remediano D. Benigno Herrero y Otero.

—La banda de música de Avelino Ceballos es muy popular en Caibarién.

—La p. l. dice que los revolucionarios conspiran desde los E. U. y que son frecuentes los movimientos de los jefes Martí, Máximo Gómez, etc.

6.—El notable P. Fray Elías predica en la iglesia mayor.

8.—Gran velada en "La Prosperidad" de Buenavista, se distinguieron los entusiastas Cadenas, Cuétara, Blanca Núñez, etc.

9.—Función en el "Casino Español" a beneficio de la Srta. Roselló.

—El "Juan Forgas" y "Martín Sáenz" viajan con relativa frecuencia entre "Cayo Francés" y Canarias.

10.—Mucha animación entre los vecinos para asistir a la exposición de Chicago; Falero lleva a los turistas por la cantidad de \$175; la primera excursión sale el primero de junio.

—D. Manuel Pruna Santa Cruz publica un nuevo mapa de la isla de Cuba.

11.—Llega a la Habana la nao "Santa María" para unirse a las otras y seguir viaje a los E. U. acompañadas por varios barcos de guerra.

12.—Fuego en la casa Bermeja y Sta. Rosa.

—Dice la p. l. que se ha operado de un cáncer en Berlín, el Sr. Romero Robledo.

—Es conducido a la cárcel el Sr. director de "El Combate" de Camajuani acusado de injurias al Sr. juez y ofensas a la religión.

14.—† D. Florentino Valdés, director de una escuela pública de entrada en Placetitas.

† el antiguo y estimado vecino D. José Miguel Jiménez y Díaz jefe de una numerosa y respetable familia.

15.—Se constituye en Camajuani el comité del cuerpo de bomberos bajo la presidencia del Sr. Francisco de la Torre.

—Durante el año pasado de 1891 exportó Cuba productos por valor de 90 millones de pesos e importó unos 56 millones. Se exportó para España por valor de 18 millones, para los E. U. 16 y para Inglaterra 13 millones. La población de la isla era de 1.600.000 habitantes.

16.—Dice la p. l. que el día 20 embarcan en Cádiz para la Habana los infantes D. Antonio y Da. Eulalia y que el Duque de Veragua llegó a New York.

—El Sr. Orovio es nombrado jefe del cuerpo de bomberos de Camajuani y segundo el Ldo. Pedro Sánchez del Portal.

21.—Con motivo de la formación del cuerpo de bomberos en ésta se repiten los incendios en las casas pequeñas de los egidos.

—Se encuentra bien montada la escuela de Zulueta que dirige Pardal gracia a los auxilios que le han prestado Pastor E. Valera, los Rojas Oria, J. A. Bencomo, etc.

23.—Vuelve a la Habana el Sr. Francisco Javier Balmaseda.

—El vapor Narcisa da viajes a Yaguajay.

—Tiene efecto este día el levantamiento de los hermanos Santorius en Oriente lo que causa gran excitación en todo el país; se dice que capitanean una partida de 80 hombres.

—Sigue la propaganda para llevar turistas a la exposición de Chicago.

25.—Visita esta jurisdicción en asuntos políticos el conocido Sr. Pertierra, de Cienfuegos.

—† D. Julio César Guardado, que fué director de una escuela pública de esta ciudad, en Matanzas.

27.—Una comisión de señoras presidida por Da. Luz Adán de Pérez y Da. Josefa Erbitz de Bidegaray recogen para hacer obras en la iglesia mayor.

—Continúa de juez de primera instancia D. Miguel Martínez Córdoba.

28.—El capitán general Rodríguez Arias publica un bando contra el levantamiento armado de Oriente.

30.—Se celebró una corrida de toros por Manuel Díaz, vino mucha gente de Caibarién, el agua deslució la fiesta.

—D. Manuel J. Herbón es secretario del comité local del partido liberal.

—Dice "El Criterio" sobre el levantamiento «En el Gobierno General se han recibido dos telegramas, uno del Gobernador Regional de Santiago de Cuba y otro del Jefe de la G. C. comunicando el primero la noticia de que en la noche del 24 una partida compuesta de 20 hombres, al mando de los hermanos Sartorio, asaltó la tienda situada en el poblado de Purnio, demarcación de Holguín, llevándose varios efectos y disparando algunos tiros—Comunica la G. C. que á la mañana siguiente se levantaron ochenta hombres en el poblado de Velasco, tomando por la izquierda de los Alfonsos el camino de Victoria de las Tunas—Estos ochenta hombres, aunque iban armados, no llevaban municiones—El capitán General ha dictado las órdenes oportunas a aquel Gobierno para que todas las fuerzas de aquella provincia se pongan en movimiento—Las noticias que dejamos transcritas, si bien son desconsoladoras no creemos que causen efecto favorable alguno a los que se proponen de manera ineludible traer el malestar al país, que en absoluto rechaza toda tendencia encaminada a turbar la paz de que se disfruta, móvil que de quince años a la fecha ha elevado su riqueza a una altura nunca vista en el mismo—Confiamos en que las medidas tomadas reduzcan al orden, etc.»

**MAYO 1o**—La prensa del país condena el levantamiento de los Sartorius y la plana mayor de los autonomistas envía delegados a Oriente para atraer a los alzados. Algunos periódicos piden la venida de Martínez Campos.

2.—Se presenta a las autoridades el jefe Sartorius con 29 hombres armados por no haberle secundado el país.

—Ha dejado de existir en Sancti Spiritus el Ldo. D. Rafael Félix Pérez, historiador de dicha ciudad.

—Se hacen grandes preparativos en la Habana para recibir a los infantes y se señalan los festejos que se han de dar en su honor.

4.—Pronto serán ejecutados los reos Milián y Cepeda que mataron a Manuel Salazar en Vueltas; una comisión de vecinos presididos por el Sr. D. Anasasio de Orozco pide piedad para los desgraciados.

—El alcalde municipal interino D. Pedro de Rojas Oria da cuenta al vecindario de ésta que «ha recibido la noticia oficial de la acogida a indulto de la partida Sartorius con veinte y nueve hombres, entregando once armas de precisión, diez caballos, municiones y monturas; Ricardo Santorius ha salido a buscar a Atilano Cable y dos más.»

8.—Sale una gran excursión para la Habana llevada por Batle para las fiestas a los infantes.

—Se levanta el estado de guerra de Santiago de Cuba.

—Terminan las elecciones para concejales.

9.—Se da a conocer el resultado de las elecciones municipales; han sido reelectos: D. M. Ruiz, D. P. de Rojas, D. Rafael Espinosa, D. Manuel Estévez, D. A. Pérez Portal, D. C. Pertierra, etc.

—Se dice que en Placetas triunfaron también los autonomistas.

—De la p. l. de este día tomamos el siguiente verso, original de D. F. Ramos:

### MI RANCHO

Tengo una fresca casa de guano;  
De seca yagua sus muros son,  
Cosí sus bordes con la majagua  
Como guajiro cobijador.

Forman su techo delgados cujes,  
De tosca tabla su puerta es;  
Con la guataca suplo al cerrojo,  
Con una yagua suplo al cancel.

La palma cana me dió cobija,  
Su tronco hueco tabla me dá,  
Con la que formo mi barbacoa  
Donde el tabaco pongo a secar.

Tengo la pipa sobre una rastra  
Y en ella un "coco" para beber,  
Y un ojo de agua bajo una ceiba  
Para saciarme si tengo sed.

Colgado tengo de dos hocones  
Mi fresca hamaca para dormir,  
Y de una horqueta colgado el tiple  
Junto a la albarda de mi arrenquín.

El colgadizo tengo a la brisa  
Guataqueado por mi el batey,  
Y en él sembradas bonitas flores,  
Cuatro naranjos y un canistel.

Tengo tasajo de puerco jíbaro  
Que de una llave colgado está,  
Y muchas manos de arroz criollo,  
Y buenos plátanos que son de asar.

Tengo una estampa de nuestra madre  
Que desde el Cobre me traje yo,  
Y está alumbrada constantemente  
Porque respeto la religión.

Dos bravos perros cuidan de noche  
Mi gallinero, mi colmenar,  
Y un gallo fino ¡pues! de pelea  
Alegra el campo con su cantar.

Conque, eriollo, vente a mi rancho  
que de seguro te irá muy bien,  
Yo toco el tiple, canto guarachas  
yo soy más guapo que el indio Hatuey.

Si tú eres fuego, yo soy candela,  
Yo soy acero, tu eres imán,  
Conque guajira, ven a mi lado  
Que de seguro muy bien te irá.

Si tu me quieres, cual yo te quiero  
Seré dichoso, seré feliz,  
Y cuando entornes, tus negros ojos  
En mi "jamaca" podrás dormir.

12.—Comenta la p. l. los grandes festejos que se celebran en la Habana en honor de los infantes D. Antonio y Da. Eulalia.

—El Duque de Tamames da las gracias por telegrama al I. A. de esta ciudad por la felicitación de este Consistorio a los Infantes.

14.—El gobierno niega el indulto de los reos Cepeda y Milián.

—Llega de la Habana la excursión de Bartle con buen número de remedios y gente de esta jurisdicción que fueron a los festejos.

—Es asesinado en la calle de San José casi esquina a San Roque, frente al número 14, Higinio Borroto y Rojas, de malos antecedentes.

15.—Han sido proclamados concejales los señores siguientes: D. Modesto A. Ruiz y Rojas, D. José Abelardo Pando, D. Pedro A. de Rojas Oria, D. José Piedra Sánchez, D. Manuel Estévez Salgueiro, D. Tecló Rafael Espinosa, D. Luis B. Ferrer y Río, D. Agustín Rojo y Riquel, D. Calixto Pertierra Pérez y D. Alfredo Pérez Portal.

—Salen en el "María Cristina" para New York los Infantes.

16.—Llegan bien custodiados de la Habana los reos Milián y Cepeda.

17.—El "Casino Español" celebra el séptimo aniversario del nacimiento del Rey D. Alfonso XIII.

—Instala D. Antonio Rojas Oria su notaría en la casa San José 40, al lado del "Mascotte".

23.—Tiene lugar la última ejecución de reos civiles en vil garrote en ésta.

En el tren de la tarde del día 21 llegó el temido Valentín (el verdugo) que ya llevaba practicadas 25 ejecuciones y se alojó en la cárcel de la que era alcaide el Sr. Llorea. El delito cometido por los reos fué el asesinato del vecino de Taguayabón D. Manuel Salazar, como ya se dijo. El reo José Milián y Milián era un joven de 26 años, natural de Sagua y vecino de Vegas de Palmas. El otro, Manuel de Jesús Cepeda (a) Sagua, tenía 24 años y era natural de Sancti Spiritus. A las ocho menos cuarto de la mañana del 22 les fué leída la fatal sentencia por el secretario de instrucción Sr. Joaquín B. Jiménez, asistido del alguacil D. Serafín Molina. La guardia estaba mandada por el tte. D. Manuel Mesa y Seiglie. Fueron los reos confortados por el vicario de ésta Sr. Azcúe; por D. Francisco Losada, cura de Vueltas; D. Fausto Ruiz Marín, cura de Camajuani y el P. Troya, de Plaetas. En la capilla también se encontraban el médico D. Facundo Ramos y D. Juan Rojas Oria y la visitaron también D. José Manuel Núñez y el alcalde Sr. Modesto Ruiz. A las diez de la mañana fueron confesados. Almorzaron y comieron con relativa tranquilidad. La noche la pasaron intranquilos acompañados por los médicos Ramos, Raymat y Sánchez del Portal. A las tres fueron visitados por el verdugo a petición de Cepeda. A las cuatro de la mañana Milián tenía 100 pulsaciones y Cepeda 80. A las cinco oyeron misa con los sacerdotes y los médicos y a las siete se estaba formando el cuadro por fuerzas de Alfonso XIII, voluntarios de Camajuani, la g. e., la policía gubernativa y la municipal. Del sorteo efectuado para ver a quien le tocaba ser ejecutado primero correspondió en suerte a Milián. Valentín les pidió perdón y les colocó la hoga. Cepeda al verse con el nuevo traje dijo: "ahora parezco cura también, dispensen padres". Milián salió con paso firme, fumando y entre Losada y Troya; murió siete minutos después de ser agarrotado, fué retirado del patíbulo por Valentín y tapado con un paño negro. Con la misma serenidad salió Cepeda y después de recorrer el trayecto final fué ejecutado brevemente. El Dr. Pedro Sánchez del Portal, de Camajuani, certificó la muerte de ambos. El patíbulo se situó en el lugar que aún existe entre la cárcel, la calle hoy de Espinosa y el egido. Un numeroso público presenció la ejecución.

28.—Animada novillada a beneficio del cuerpo de bomberos.

—D. Manuel J. de Rojas, dueño del ingenio "Jinaguayabo" manda unas cañas hermosísimas a la exposición de Chicago; fueron cultivadas en sus terrenos.

JUNIO 10.—En Placetatas tiene lugar en la noche de este día la inauguración de la nueva sociedad de instrucción y recreo titulada "Centro de Artesanos" en los altos de la casa del Sr. Manuel Merás, calle Primera del Norte esquina a Segunda del Oeste, frente a la plaza de recreo. Se fundó con elemento cubano desprendido del "Casino Español" en el que figuraban los Sres. Agustín y Amados Rojas y Loyola y sus familiares, el Ledo. D. Manuel Varona Suárez, D. Valentín Torres, D. Justo Ledesma y Machado, D. José C. Poveda, D. Francisco Campanioni, D. Desiderio Ruiz y otros—Reinó gran animación y se cumplió el siguiente programa: Discurso de apertura por el Pte. Manuel Varona Suárez; recitación por la Srta. "Tula" de Rojas; discurso del Sr. Pablo Vidaola sobre "La Educación de la Mujer"; "La Muerte de César" soneto de Plácido recitado por la Srta. Manuela Balmaseda; "El Pueblo" de Víctor Hugo por D. Valentín Torres; "La Voz del Progreso" de Justo Ledesma por D. J. C. Poveda; "La Liriosna Espiritual" de Luis V. Betancourt por Laudelina González.—La segunda parte se compuso de: "Después de la Batalla" de Juan Ubago, por Fernando Echemendía; "Mater Dolorosa" de O'Farrill por el Sr. F. Campanioni; "El Trabajo" soneto recitado por la Srta. María Pérez de la Mesa; discurso por el

Sr. José Núñez Morales; "Adelante" espinelas, por la Srta. María Balmaseda y resumen final por D. Desiderio Ruiz. Después se dió un gran baile con tantas parejas que cimbraban los pisos de la casa de alto. Esta sociedad se trasladó meses después a la calle Central del Oeste esquina a Central del Sur y allí desapareció al empezar la guerra.

—Animada procesión del Corpus en Remedios.

—Frecuentes juegos de pelotas entre los clubs, locales "Almendares" y "Progreso".

—Se coloca en la casa consistorial de Caibarién el retrato del ex-alcalde D. Laureano López Cossío.

—Se sigue gestionando la construcción del ramal del f. c. a Rojas.

4.—† en su ingenio "Convenio" ubicado en Placetas, a las cuatro de la tarde, el Excmo. Sr. José Vergara e Iñarra, coronel del Rgto. de Camajuani y el personaje más influyente de la jurisdicción de Remedios. Nació D. José Vergara en el pueblo de Goizueta, cerca de Irún, Navarra, en 1808. Joven vino a Cuba y al lado de D. Julián Zulueta fomentó algunos ingenios en la provincia de Matanzas. Luego se avecindó en Cárdenas como dueño del ingenio "La Sonora". En 1861 vino a esta jurisdicción y en unión de Momoytio contrataron las obras del f. c. entre esta ciudad y Taguayabón. Fomentó el ingenio "Adela", el "Convenio" y auxilió mucho a Zulueta en el fomento de "Zaza". Figuró en la guerra de los diez años al frente de sus escuadrones. Obtuvo en 1875 la gran cruz de Isabel la Católica que le daba tratamiento de Excelencia. Auxilió a Fortún Erlés en la fundación de Placetas, su Casino y sus primeros edificios de importancia. Hizo mucho por el poblado de "San Andrés" que lleva su nombre. Fué alcalde de Placetas y a él se debe en gran parte la construcción de su casa ayuntamiento. La lenta enfermedad que le llevó a la tumba acabó con su fortaleza y con su carácter recio y duro. Su retrato está en el Casino de Placetas.

5.—Los Lodos, en medicina D. José A. Rojas y Manuel Varona Suárez procedieron este día a embalsamar el cadáver del coronel Vergara en su ingenio. Después fué llevado al salón principal del "Casino Español" de Placetas. Le hicieron guardia de honor las fuerzas de Camajuani y los voluntarios locales que mandaba D. José D. Lejarza. Todo el pueblo de Placetas y muchos vecinos de los alrededores desfilaron ante el cadáver del anciano desaparecido. Rodeaban el catafalco un sin número de coronas de todas clases y tamaños.

6.—A las tres de la tarde tuvo efecto el solemne entierro de D. José Vergara en la villa de Placetas. Presidían el duelo el Intendente general de Hacienda, Sr. Araujo (casado con una hija del finado) y el etc. Militar de Remedios D. Luis Molina. Seguían los jefes y oficiales del Rgto. de Camajuani, los voluntarios de Placetas y otras comisiones militares; las representaciones de los diversos ayuntamientos, de los Casinos, gran número de particulares y el Rgto. de Camajuani en pleno que rindió el último tributo a su coronel primer jefe. El cadáver fué depositado en una elegante bóveda, situada algo más al norte y muy próxima al lugar donde descansan los restos del coronel Fortún y fué cubierta por las innumerables coronas que le fueron dedicadas. Al oscurecer todo había concluido y en los trenes expresos regresaron a sus respectivos pueblos gran número de los que asistieron al sepelio. Este ha sido, después de el del coronel Fortún Erlés, el más grandioso e imponente que ha habido en el pueblo de Placetas. (Datos de la p. 1. de Remedios).

7.—Se comenta mucho en toda esta comarca el proyecto de las reformas de Maura.

—Sigue publicándose "La Voz de Yaguajay" de los Sres. Plá y Santamarina.

9.—Se coloca la primera piedra para la capilla de Zulueta.

—Sigue la prensa ocupándose con extensión de las reformas proyectadas por D. Antonio Maura. Estas son combatidas por los diputados conservadores y aceptadas en parte por los autonomistas. Dijo "El Criterio". «Es evidente que el Sr. Maura se ha acercado más que ninguno de sus antecesores a la consecución del régimen que se persigue para esta colonia, por los que se inspiran en la regularización administrativa de la misma, aunque su proyecto se resiente de los vicios de que adolecen todos los gobiernos que cimentan nuestro organismo en la protección a la burocracia, mal que se opone a la descentralización, como se oponía la existencia de la esclavitud a la promulgación del precepto constitucional, en los tiempos ominosos de la colonia, etc.»

—Se anuncian los exámenes en las escuelas de D. Esteban Cárdenas, D. Toribio de Arrocha, Da. Catalina Varona, D. Fernando E. Jiménez (Escuela "San Juan"), Da. Emilia de la Carrera, Da. Victoria Regueras, D. Leandro Rivera, D. Modesto Martín (en Buenavista), D. Joaquín de Morales (en Remate) y D. Angel Pardal (en Zulueta).

—Se cambia el nombre al "Casino Español" de Yaguajay por otro más apropiado.

11.—Novillada poco animada.

—Sigue la agitación por las reformas de Maura.

—Horrible crimen de "La Laguna" no lejos de Bartolomé; matan a Juan Martínez; hacen investigaciones el Cte. Ferreira de la g. c. y el sargento Hidalgo, de Taguayabón.

14.—Solemnes honras fúnebres en Caibarién por el alma de D. Laureano López.

16.—Terminan los exámenes de las escuelas.

—El celador de gobierno Sr. Guerrero pasa a Trinidad, le sustituye R. Ochoa.

20.—D. Martín Zozaya, rico comerciante de Caibarién, acepta el mando del Rgto. de Camajuani por fallecimiento de Vergara.

—D. Casimiro Alvarez Teja ha sido nombrado pte. del "Casino Español" de Remedios.

—D. Martín Zozaya es nombrado pte. de honor de dicha sociedad.

—El político conservador de las Villas Sr. Pertierra dirige fuerte telegrama a Maura por el proyecto de reforma.

—Se constituye en Caibarién la sociedad "J. Vidal Llansa y Ca."

—Dice la p. 1. que ha llegado a Madrid el Sr. Romero Robledo con el rostro desfigurado por una operación que sufrió en Berlín.

—Muchos comentarios sobre la exposición que se está celebrando en Chicago que es visitada por cientos de miles de forasteros.

21.—El I. A. acuerda enviar a D. Antonio Maura el siguiente cablegrama: «Ministro de Ultramar. Madrid. Ayuntamiento de Remedios, en sesión extraordinaria aplaude planes reformas y le felicita calurosamente por sus enérgicos discursos e importantes declaraciones. El Presidente. Modesto A. Ruiz.»

—Circuló estos días en la prensa liberal los siguientes versos:

La gente "conservatriz  
que es la gente más feliz  
del globo, universo, tierra,  
le ha declarado la guerra  
á Maura, por un desliz.

¡Habrás visto descoco?  
mayor, ni más triste parto  
causante de más sofoco.

¡Hay que ponerle a ese loco  
las peras... a dos por cuarto!

¡Gritemos, sí; que gritar  
es un recurso excelente!

¿Qué se ha llegado á pensar  
El Ministro de Ultramar  
con su proyecto imprudente?

¿Acaso se habrá creído  
que la "conserva" cubana  
se ha descolgado "de un nido"?

¡Pues no es mala la jarana  
conque se nos ha salido!

¡Suprímirnos la "butuba"  
así, de golpe y porrazo,  
es un imprudente lazo

que a la "integridad" de Cuba  
¡asestan Maura y Gamazo!

¡Quitar las diputaciones  
es el colmo del descarol!

No poder dar más chupones!

es atroz! ¿Por qué razones  
dejan sin teta a Vacaro,  
y a Prieto y á tantas gentes  
que viven de lo que maman?

¡No habrá de ser; imprudentes,  
que por algo aquí nos llaman  
"de los más" y los calientes!

¡Dar pies a la Autonomía  
con semejante proyecto  
cuando no se pasa un día

sin que alguno "de esa cría"  
dé la nota de insurrecto!

que así nos quita el pandero  
un ministro de Ultramar!

¡Atreverse a traspasar  
los límites de Romero!

¡No dejar que dispongamos  
a nuestro antojo; envílese  
al partido que formamos!

¡No permitir que vivamos  
"donde la majagua crece!"

.....  
.....  
.....

Y así entre grito que aterra  
vá la "conservaduría"

con su estandarte de guerra,  
desde Cabo..... Apezteguía

hasta la Punta..... Pertierra.

.....  
.....

24.—Por ser el Santo Patrono se celebraron diversos festejos: Animada corrida de toros que presidió D. Antonio Caturla; pidieron la llave los ginetes

—Es muerto a machetazos en el Remate el vecino Francisco Viera.

—La inteligente remediana Srta. Rosa Laredo ha obtenido el título de maestra de primera enseñanza.

Bernardo Amargós y Vicente Lifiere; torearon Lavi, Cuco, Vizcaino, Luna, Navas, etc. Corridas de caballos en la calle de Jesús del Monte. El baile de "La Tertulia" se suspendió por la lluvia.

25.—Se efectuó el animado baile del 24 en "La Tertulia".

26.—Llegan los catedráticos Muxó, Castro, Ouesta, Silva, etc. para examinar a los niños de "El Mesías".

—Se encuentra enfermo en Yaguajay el conocido poeta D. Julián del Casal.

—Fallece el dependiente Pajón herido en el crimen de "La Laguna".

28.—Terminan los exámenes de "El Mesías". Hubo 8 sobresalientes, 7 notables, 8 buenos y 19 aprobados. Se distinguieron los alumnos: Manuel Giménez Lanier, Angel Rodríguez, Martín Celaya, Basilio Pérez, Lorenzo Laredo, Juan y Pedro Mz. de Villa, Ramón Cervino y Julio Mz. Escobar.

—D. Facundo Ramos y Ramos sigue de médico municipal.

30.—Parten para Santa Clara los catedráticos del Instituto.

—Se celebran manifestaciones en algunos pueblos de la isla en pro de las discutidas reformas de Maura.

**JULIO 10**—Empieza a circular el tren mixto entre Caibarién y Placetas que había sido suspendido desde la conexión de la línea con la de Sagua.

3.—Se dice que Gámez, García y Borroto son los autores del terrible crimen de "La Laguna".

—† Da. Margarita Hierro viuda de Erbiti.

—Ha sido nombrado alcalde de Vueltas D. Ramón Grau y de Yaguajay el Sr. Zorrilla.

—Continúa escribiendo desde New York al Criterio, con mucha frecuencia, D. José de los A. Rodríguez, hijo.

4.—Los conservadores en desacuerdo con la política liberal del capitán general Arias, piden el relevo del mismo.

—Ejerce en Caibarién el joven médico hijo de esa localidad D. José Cabrera Saaavedra, hermano de D. Francisco.

—La estación de madera y altos de esta ciudad llamada "Hernando" está muy sucia y abandonada.

5.—Actúa en el teatro de "La Tertulia", el único de la localidad, la compañía de zarzuela de Beltrán y Soet.

—Los remedianos Carlos Valdés y José Pérez visitan la exposición de Chicago.

—Se suspende "La Voz de Camajuani".

—D. F. J. Balmaseda sale para la exposición de Chicago y volverá a su residencia en Colombia.

6.—Este día deja de existir en la Habana el gran tribuno D. Miguel Figueroa; gran sentimiento en esta ciudad y en todo el país.

9.—Animada corrida de toros por Carlos Irregui (a) "El Vizcaino".

—El juez Martínez Córdoba pasa a Alfonso XII (Alacranes).

—Animado juego de pelotas entre los jóvenes de la localidad; el club "Amendares" formado por Juan Jiménez, Gastón Caturla, Federico Ruiz, Mac Beath, Orozco, Sixto Carrillo, etc. vence al "Cuba".

10.—† D. Saturnino Salanueva, en Caibarién.

—Ponen en "La Tertulia": "El Rey que Rabió" y "Al Agua Patos".

11.—D. Antonio López Gavilán de Caibarién, manda a la exposición de Chicago un plano o mapa con el derrotero de Colón por las Bahamas y Cuba.

13.—Visita esta ciudad el coronel D. F. Fernández Soto casado con una remediana, es redactor de "Las Villas" de Cienfuegos.

15.—A las diez de la noche fallece en la Habana el capitán general D. Alejandro Rodríguez Arias; fué bondadoso y humanitario; le sucedió interinamente el segundo Cabo, Arderius.

17.—Grandioso entierro de D. Alejandro Rodríguez Arias en la capital.

—D. Armando Zayas y Ochoa es nuevo juez de primera instancia e instrucción de esta ciudad y su partido judicial.

—Los periódicos liberales de Placetas se quejan del alcalde D. José Boza que pronto dejará dicho cargo.

20.—Comentarios en la prensa relativos a los probables sucesores de Rodríguez Arias; se barajan los nombres de Bermúdez Reina, Calleja, Dabán, Weyler y Marín.

—Concurrido baile en "La Tertulia".

—Sigue la compañía de Beltrán dando funciones en el teatro.

—Se forma el comité reformista en Caibarién a cuyo frente figura D. Hipólito Escobar.

23.—D. F. de la Torre Carruana es nombrado alcalde de Camajuani.

29.—† D. Agustín Goicoechea y Peyret dueño del ingenio "San José" persona muy estimada en toda esta comarca, en París.  
—D. A. G. Fuentes es juez de primera instancia accidental.

**AGOSTO 1º**—Regresa de Chicago D. Antonio Falero que ha remitido desde esa gran ciudad mucha correspondencia al Criterio.

—D. José Núñez Brito médico, se ha establecido en el Remate.  
—D. Modesto A. Ruiz y Rojas es reelecto alcalde municipal, se festeja con una gran manifestación.

—Siguen los revuelos entre los políticos por las reformas de Maura, muchos miembros del partido de la U. C. están formando un nuevo partido con el nombre de "Reformista".

—Ejerce en Vega Alta, Vueltas, el joven e inteligente médico Sr. Margarit.

—D. Damián Júdez y Celaya es elegido alcalde de Caibarién.

—Se confirma que el nuevo capitán general será D. Emilio Calleja Isassi y que embarcará el día 20 en compañía del general Luque y del capitán Páramo.

8.—El tren mixto descarrila en "La Resbalosa" sin desgracias.

—Llega el nuevo juez de primera instancia D. José A. Pessino.

—Los señores Piedra y Francos, dueños del hotel "Mascotte" hacen grandes reformas en el mismo.

—Se realizan algunas obras en la iglesia mayor.

—El Ledo. J. A. Cadenas es reelecto Pte. de "La Prosperidad"; D. Vicente González Rodríguez, vice y D. Modesto Martín, secretario.

13.—Concurrido baile en el "Centro de Recreo" de Zulueta; figuran las Mugica, las Izquierdo, las Liñero, Josefina de León, Pilar Crespo, etc.

—Sale una excursión para la Habana.

—D. Modesto Ruiz y D. Gabriel Terrada arreglan con su peculio el primer tramo del camino de Caibarién, hasta la loma.

17.—Se anuncia la muerte, en el Calvario, de Da. María Velázquez de Esplugas, muy estimada en ésta.

—Los Sres. Manuel Martínez, Anastasio de Orozco, Miguel Cerra y otros, forman el "comité reformista" de esta localidad.

—D. Domingo J. Troya es nombrado párroco en propiedad de Placetas; D. Francisco Lozada de Vueltas; Monseñor González de Caibarién y el culto orador P. Deval de Santo Domingo.

20.—La juventud remediana celebra una animada fiesta en el ingenio "Atrevido" del Sr. Vigil.

—Llega de paseo el remediano D. José Urrutia y Abreu, coronel retirado.

—Embarca para Cuba el general Calleja.

23.—Celebran los vecinos una reunión para establecer el alumbrado eléctrico.

—Los Sres. D. M. Sánchez Granada, Antonio Hernández, Baldomero Grau, Guillermo Navarro y otros, organizan el comité reformista en Camajuani.

29.—El remediano D. Rodolfo Menéndez publica versos en "El Criterio".

31.—La juventud celebra frecuentes reuniones en "La Tertulia" y ensayan las piezas de cuadro.

**SEPTIEMBRE 1º**—El Sr. Téstar está concluyendo una hermosa casa en la calle de Jesús Nazareno, casi esquina a Santa Rosa, que será sin duda la más hermosa de la localidad (hoy la ocupa el colegio "Mario Pando").

2.—† D. Juan Meana, antiguo procurador público.

3.—Toma posesión el nuevo capitán general D. Emilio Calleja; lanza una alocución al país.

—Sigue la agitación entre los políticos por la formación del partido refor-

mista que está constituido por elementos desprendidos de la U. C. y que abogan por las reformas de Maura como la salvación política de Cuba.

8.—Tuvo efecto una velada en la sociedad de instrucción y recreo de la plaza de armas "La Tertulia" en conmemoración de su décimo aniversario; figuraron D. Benigno Mz. de Villa, el Ledo. Cadenas, Elena Salazar, Diego Tejada, Guillermo Foyo, Juan Jorge Sobrado y otros.

9.—Elecciones para Diputados; triunfa D. E. Domínguez, D. Manuel S. Granada, D. Alfredo G. Fuentes y otros.

—Ejerce en ésta el médico de tropa D. Salvador Sánchez.

13.—† D. Francisco Arrocha y Alfonso, hijo de D. Toribio.

—Se constituye el comité reformista en Placetas bajo la dirección de D. Desiderio Ruiz Valdés.

—D. Ramón Gutiérrez y Rojas sigue de secretario del Ayuntamiento.

17.—† Da. Quirina Loyola y Rojas, antigua vecina.

—El médico D. Eduardo Plá ejerce en Yaguajay.

—Los vecinos de Placetas se reunieron este día y acordaron eregir una estatua al coronel Fortán, fundador de ese pueblo, en la plaza de armas que se construye en la villa (no llegó a efectuarse).

18.—Gran baile en Zulueta, figuraron los médicos González, Barroso y Rensoli que ejercían allí.

22.—Se reorganizan y uniforman los bomberos de Camajuani; es nuevo primer jefe D. Pedro Sánchez del Portal; segundo, D. Silverio Bode y secretario D. Antonino Hernández.

—Hacen su examen de ingreso para la segunda enseñanza en Santa Clara los alumnos del colegio "El Porvenir" de Placetas; J. A. M. Fortún y Foyo, Eugenio Retana y Amador, Aniceto Amador y Torres, Manuel Fernández Consuegra, Vicente Rojas Gutiérrez, Mateo Cárdenas y Rojas, Oscar Monteagudo y López, M. Meneses y Justo Ledesma Hernández.

27.—Gran reunión de los colonos en el "Casino Español" de Placetas, preside el acto el batallador D. Pedro de Rojas Oria.

—Comentó la p. l. el atentado de Pallás contra Mz. Campos, en Barcelona.

—Pláticas presbiterianas de Collazo en la calle de la Mar frente a las casas de las norteamericanas Dod (Nellie y Ana).

29.—La Compañía de Deupey fracasa en el teatro.

—D. Juan Rojas Oria sigue de director del hospital civil.

**OCTUBRE 1º**—Empiezan las clases en el colegio "El Porvenir" de D. Manuel Angulo. Está situado en la antigua casa calle Central del Norte casi esquina a Primera del Norte, contigua a la casa del Sr. Llada. Es el primer colegio de esta índole que se establece en dicho pueblo.

2.—Dice la p. l. que los moros han atacado a Melilla.

8.—No se habla más que del ataque a Melilla por los moros y de que ha sido fusilado Pallás en Barcelona.

9.—Siguen los líos políticos en Placetas entre Llada, Pinto, etc.

14.—Visita a Remedios el gobernador Ruiz Galarreta.

15.—Visita el gobernador a Placetas acompañado por gran comitiva en la que figuran Sánchez Granada, Ferreira, Valera, Jolis, etc.

—† D. Eduardo Ruiz y García, primer director de "El Criterio Popular".

Dijo este periódico: «Dejó de existir en Vereda Nueva, de donde era maestro de una escuela incompleta el notable literato, instruido profesor superior y conocido periodista D. Eduardo Ruiz García, primer director que tuvo "El Criterio Popular" cuyo título le puso en recuerdo de un diario que redactó en Córdoba,

inspirado por el eminente orador parlamentario D. Fernando Garrido. Ruiz pasó los años más floridos de su vida en Madrid, de profesor de matemáticas en distintos colegios de primer orden. Asistió con entusiasmo durante largo período de oyente a la cátedra de historia de Castelar. Se graduó a título de suficiencia maestro superior en la escuela central. Cultivó la poesía con éxito, al extremo de haber sido felicitado por críticos como D. Manuel de la Revilla—En el periodismo sobresalió por lo correcto de sus artículos, que sin embargo de ser esencialmente políticos, hallábanse saturados de gratísima unción literaria—Tenía extraordinaria facilidad para la oratoria—Era natural de Cádiz y hermano de uno de los médicos más distinguidos de Andalucía—En la época de la república animado por los malos consejeros trasladóse a Cartagena, en donde tomó parte en la insurrección cantonal—Allí dirigió un periódico con el título de "El Cantonal", habiendo sido hecho prisionero cuando la toma de la plaza y enviado a esta Isla en calidad de soldado—A su llegada a la Habana fué destinado como "recluta" al regimiento de Nápoles, que operaba en el Remate, término judicial de Remedios—A los quince días de su estancia allí desertó y se unió a las fuerzas de Carrillo, como soldado—Anduvo por espacio de cuatro años a las órdenes de dicho Jefe, habiendo merecido por su inteligencia y ejemplar conducta su ascenso a oficial—Figuró entre los capitulados de esta zona y poco después de la formación de los partidos políticos se le confió la dirección de este periódico, habiéndose dedicado un año después a la enseñanza y merecido el honor de obtener el primer premio en los juegos florales del Casino Español de la Habana por su magnífico oda a "Santa Teresa"—Ruiz fué muy desgraciado, al extremo de haberle conducido su suerte a ocupar puestos tan humildes como el que dejó por razón de su fallecimiento en Vereda Nueva.—Descanse en paz.

16.—Gran velada en "La Tertulia" en honor de Figueras; figuraron los señores Juan Gualberto Gómez, Agustín Rojo, Juan y Agustín Jiménez, Ramón González, Andrea Pedrosa, Guillermo Foyo, Manuel A. Balmaseda, Manuel José Delgado, Juan Jorge, Luz Pérez, etc.

18.—Llega el nuevo juez de primera instancia D. Cecilio Vera que sucede a Pessino.

—Actúa en ésta la compañía de Ballós.

29.—Lucido juego de pelotas en Caibarién entre la novena de ese pueblo y la remediana "Almendares" que componen: Mac Beath, Abelardo Brúz, "Chicho" Orozco, Sixto Carrillo, Pío Espinosa, Juan Jiménez, Juan Brú, y Cárdenas; ganó esta última.

—Habla la p. l. de las terribles jornadas de Melilla y de la valerosa muerte del general Margallo. Que los generales Chinchilla y Macías han salido para ese lugar con refuerzos.

—Es capturado el asesino de Juan Chiquito, en Caibarién.

**NOVIEMBRE 2.**—La junta directiva del nuevo partido reformista lanza una alocución al país.

—D. Faundo Ramos se hace cargo de la dirección de "El Orden" en lugar de D. Antonio Otero y Novo.

—Mucho público visita la necrópolis.

—D. Pedro de Rojas Oria sigue trabajando activamente por el gremio de colonos.

—Vuelven de Chicago varios remedianos entre ellos José Pérez.

—Sigue D. Juan Larrinaga de celador de policía.

4.—Circulan rumores de que se ha levantado en armas una partida en las cercanías de Ranchuelo.

—† el tte. retirado D. Jaime Morera, en Caibarién.

—Choca en la estación de "Hernando" un tren, con seis casillas, sin ocurrir desgracias.

5.—Se dice que la partida levantada en Ranchuelo es mandada por D. Higinio Esquerro.

—Viajan entre Caibarién y Habana el "Adela" y "El Clara".

—El "Casino Español" recoge efectivo para el ejército que opera en Melilla.

9.—Se dice que ha fracasado el movimiento de Cruces, que no ha sido secundado por el país.

11.—De "El Criterio" de este día: «Reina la Paz.—A juzgar por las noticias de la prensa, el alboroto de Cruces, o de Ranchuelo, o Lajas, o Cartagena, ha terminado sin que en la Provincia en general se le haya dado más importancia que la que en sí implica el nombre genérico con que se le bautizó—Buena lección, pues, han recibido los de calenturienta imaginación que se lanzaron a dicha aventura—No han tenido ni siquiera la satisfacción de que el país se dignara suponerlos un peligro para la paz, que se sostiene inalterable, no sin lamentar el pueblo la responsabilidad inmensa que han contraído ante el código penal los autores de la algarazara—Si bien la sensatez observada por los habitantes de esta provincia merece plácemes por la indiferencia con que han visto ese descabellado atentado, fraguado sin razón alguna que lo justifique, nada menos que en una época en que la generalidad del pueblo de Cuba confía en las promesas del Gobierno liberal que nos rige; la conducta del general Calleja y de sus delegados también la merecen por el exquisito tacto y la prudencia con que han procedido en un caso que en lo lejanos tiempos hubiera sido objeto de los más aporados alardes de fuerza, y sembrando el espanto y la confusión con lo cual los ratosos alardes de fuerza, y sembrando el espanto y la confusión con lo cual los que se empeñan en hacer creer que existen excitaciones en el país con motivo del plan de Maura verían satisfechas sus torpes apreciaciones.» En este sentido, poco más o menos, se expresó toda la prensa liberal de Cuba ante estos brotes revolucionarios.

—Fiesta en el círculo de Zulueta, figuraron Rensolí, las Izquierdo, Montalván, etc.

12.—Da. Irene Castro Palomino de Montoto.

16.—Sigue la p. l. comentando la campaña de Melilla; no se habla de otra cosa después de la intentona de Cruces.

—D. Manuel García Rodríguez es cura del Buenviaje.

—Dice la p. l. que han visitado la exposición de Chicago más de 20 millones de personas.

—Gran fiesta en Buenavista; gran cabalgata de jóvenes entre las que figuraban las Izquierdo, Lahirigoyen, "Pepilla" Mesa, Josefa de León, etc.

17.—† las vecinas Carmen Varona y Petrona Herrada.

—Se constituye en Camajuani el "Gremio de Artesanos", gracias a las gestiones de D. Juan González Boredal, D. J. M. Valdés y otros más.

20.—Dice la p. l. que hay más de 13.000 hombres en Melilla y que sigue D. Manuel Macías en el mando.

21.—Fuego en la bodega de Carrandi, en Amargura y Nazareno.

—Se marcha el juez D. Cecilio Vera.

—Alarma por la presencia del cólera en las islas Canarias.

26.—Llega a ésta el gobernador Sr. Ruiz Galarreta.

27.—Dice la p. l. que sale Martínez Campos para Melilla con Aznar como jefe del cuartel general; que Macías queda de jefe de E. M.; que Weyler va a

Cataluña el brigadier Luque a Melilla; Polavieja a Sevilla y Primo de Rivera, Chinchilla, Mella, Arolas y Echagüe a Melilla también.

—D. Manuel Sánchez Granda es nombrado presidente de la diputación provincial.

29.—La p. l. comunica que han sido condenados a muerte los autores del crimen de la Vibora y que hay rumores de un levantamiento en Oriente.

—La compañía de Miss Edna Wood, "La Reina del Aire" en "La Tertulia".

**DICEMBRE** 1o.—El tte. coronel D. Luis Molina de Olivera, etc. militar, pasa a Colón.

2.—Inauguración del nuevo salón del "Recreo" de Artesanos" de Caibarién con un animado baile.

—Se dice que Campos ha entrado en tratos con los moros.

—Da. Emilia Santacana establece una escuela privada en Buenavista.

4.—D. Pedro de Rojas sigue trabajando en pro de los colonos: reuniones, asambleas, etc.

—D. Antonio Rojas Oria es nombrado pte. de "La Tertulia" y secretario Agustín Jiménez.

—Varias comisiones de señoras recogen hilas y vendas para mandar a Melilla.

7.—Llega a Cayo Francés el vapor "Julia" con 562 canarios y 60 tripulantes; causa alguna alarma por haber peste bubónica en dichas islas.

8.—Velada y baile en el "Casino Español".

12.—Fallece de viruelas en "La Puntilla", el canario Juan Hernández.

—Toma posesión el nuevo cte. militar D. Celestino Rubiera llegado de Colón.

—La memoria del Instituto de Santa Clara correspondiente al año 92-93 dice que la provincia tiene 383.740 habitantes con 13.551 alumnos.

14.—Habla la p. l. de la presentación de los hermanos Mirabal en Puerto Príncipe; que Campos gestiona la paz en Marruecos y de la muerte en los E. U. de Da. Narcisca Juliá, viuda de Ariosa.

—Residen en esta ciudad tres celadores, dos gubernativos y uno municipal.

—Se admite a la raza de color en las escuelas sin distinciones de ninguna clase, como a los blancos.

—Ha sido pintada y arreglada toda la iglesia mayor, llama la atención la buena pintura al óleo de la torre (después sólo se ha blanqueado con agua).

24.—Animado juego de pelotas con la novena de Caibarién.

—Reina tiempo lluvioso lo que ha deslucido los festejos; han llegado excursiones de Cienfuegos, Caibarién, etc. Lo más notable fué el pequeño ingenio de D. Francisco Alemán expuesto por "El Carmen" en la plaza de recreo.

—Se encuentra de paseo en ésta, D. Arturo Foyo y Portal.

26.—Gran baile en "La Tertulia" figuraron las bellas Dianá Caturla, Generosa Sobrado, María Villa, las Ruiz Romero, etc.

—Se celebran esta noche por haber mejorado el tiempo, las fiestas de noche buena.

—Se encuentra en muy mal estado la estación del ferrocarril.

30.—Llega el guitarrista Soria.

31.—Gran juego de pelotas entre las novenas "Fe" de Caibarién y "Almendares" de Remedios. La primera la forman los jóvenes Meave, Angulo, Díaz, Casasus, etc. y la de Remedios; Mac Beath, Brú, Federico Ruiz, Sixto Carrillo, Juan Jiménez, etc.

—Demografía del año: En Remedios se inscribieron 310 defunciones (bronquitis 7, difteria 3, tifoidea 9, tétanos infantil 7, tuberculosis 44 y viruelas 1).—Caibarién, 148.—Placetas, 210.—Vueltas, 244.—Yaguajay, 138 y Camajuaní 242.

En España los republicanos formaron "La Unión Republicana". La política de Gamazo, fué el proteccionismo y la economía. Maura proyectó unas reformas políticas para Cuba que fueron muy bien recibidas por el país, establecía un Gobernador con un consejo de Administración; fueron rudamente combatidas por Romero Robledo y otros. En septiembre se atentó por Pallás contra la vida del general Campos en Barcelona. En Noviembre ocurrió la terrible explosión del vapor "Cabo Machichaco" en Santander, que ocasionó más de 200 muertos. Los sucesos de Melilla, en septiembre, con la muerte del general Margallo el 28 de octubre: fué enviado a esa plaza Campos con grandes refuerzos y concluyó la guerra. Murió el gran Zorrilla, Pirala y otros.